
EI Decano Victor Perez destac6 las cualidades ecedemicss y humanas del profesor Igor Saavedra.

IGOR SAAVEDRA:
PROFESOR EMERITO

UNIVERSIDAD DE CHILE.
nun ambiente de gran emotividad
y de sorpresas no contempladas en
el protocolo se efectu6 el martes
27 de abrilla ceremonia en la cual
se distingui6 al doctor Igor

Saavedra Gatica, con la calidad de "Profesor
Emerito de la Universidad de Chile".

Este acto que se desarroll6 en el Sal6n de
Honor de la Casa Central, reuni6 a mas de 200
personas, entre elias a numerosos estudiantes
de la Facultad, quienes a pesar de no haberlo
tenido como profesor, quisieron con su presen
cia testimoniarle la admiraci6n y respeto que
sienten hacia el Maestro.

EI Decano de la Facultad Victor Perez hizo
la presentaci6n del destacado cientffico, cuya
intervenci6n entregamos a continuaci6n, ante
las reiteradas solicitudes de nuestra comunidad
universitaria.

«EI Consejo Universitario, presidido por el
Rector y a propuesta del Consejo de la Facultad
de Ciencias Ffsicas y Matematicas, otorg6 la dis
tinci6n de Profesor Ernerito de la Universidad
de Chile al Profesor Dr. Igor Saavedra Gatica.

Estas cuatro Ifneas bastarian para presentar
esta distinci6n. No habria que entregar la bio

graffa del homenajeado, ni describir sus obras,
ni citar la trascendencia de su labor.

Para nuestra comunidad universitaria, Pro
fesor Ernerito es mas que una distinci6n. Es la

imagen, espiritu, pasi6n, y sabidurfa de esta

Universidad. Representa una forma de enten

der el quehacer academico, de establecer un
referente intelectual respetado por la ciudada
nfa, de seguir aquella voz que sirve de gufa en

la construcci6n de la instituci6n universitaria;
en fin, representa un modo de vida digna de ser

emulada.

Y este es el caso de Igor. Cualquier justifi
caci6n de esta distinci6n serta redundante 0 in

completa. Un alumno nuestro dirla que esta dis
tinci6n es algo .obvio •. Y es esa misma
obviedad la mejor justificaci6n de la distinci6n
que la Universidad de Chile hace hoy al profe
sor Igor Saavedra.

Pero en una ceremonia como esta es nece

sario hablar sobre la obra de Igor, en u presen
cia, 10 cual a elle molesta de sobremanera, pero
que termina aceptandolo como eun accidente
del trabajo». En cierto sentido no 10 hacemos
por el, 10 hacemos por no otros mismos y las
futuras generaciones universitarias, por la
reafirmaci6n de la vigencia de su forma de en

tender y hacer academia en el pais.

AI otorgarle la calidad de Profe or Emerito,
la Universidad de Chile no s610 esta di tinguien
do a Igor, e esta distinguiendo a sf misma al
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Igor saavedra agradece las palabras dichas por el Decano Victor Perez.
reconocer entre sus miembros a un Maestro de
Universidad.

Para registrar este nuevo «accidente del tra
bajo» y aumentar la molestia del eaccidenta
do», digamos que el Profesor Igor Saavedra
Gatica es ampliamente conocido a nivel nacio
nal e internacional por sus aportes cientfficos y
docentes; su busqueda continua por la exce
lencia academica: su dedicaci6n como profe
sor de muchas generaciones de ingenieros y
cientificos; su insistente y convincente batalla
de la necesidad de implantar el desarrollo de la
investigaci6n cientifica en el pais; y su compro
miso con la instituci6n universitaria. Su proyec
ci6n y sentido de servicio a la comunidad na

cional reflejan un estilo propio -intransable- de
hacer vida acadernica.

Destaca su labor como investigador en el
area de la Fisica Te6rica, en la cual ha logrado
reconocimiento internacional. En la decada del
60 desarroll6 la investigaci6n en Fisica en el
pais, formando un grupo de cientificos que fue
ron la semilla para el florecimiento posterior de
esta actividad en la universidad yel pais. Nota
ble resulta ser la temprana percepci6n del Pro
fesor Saavedra en cuanto a que el desarrollo de
la investigaci6n basica y la docencia universi
taria -basada en ese conocimiento- sirven de
sustento y fundamento al desarrollo y la inno-

Revista dBla FacvltEd dB CiBnclas Ffsicas r Malemahcas
UNlVERSloAo DE CHILE

vaci6n tecnol6gica.

EI reconocimiento a su labor academica se
ha manifestado en distinciones diversas. Des
tacan el Premio Nacional de Ciencia (1981), Pre
sidente de la Academia Chilena de Ciencias
(1980-1985), miembro de la Academia de Cien
cias del Tercer Mundo, Italia (1988), y miembro
del Cornite para Ciencia y Tecnologia en palses
en Desarrollo, COSTED (1990-1993).

Su compromiso con el pais se manifiesta
en una serie de cargos publicos que ha servido
a 10 largo del tiempo. Entre los mas relevantes
podemos distinguir su participaci6n como Vi
cepresidente de CONICYT (1967-1969), Presi
dente de la Comisi6n Nacional de Energia At6-
mica (1968-1970) y Presidente de FONDECYT
(1983-1984); fue Presidente de la Fundaci6n
Andes donde continua actualmente como Ase
sor.

La obra del Profesor Saavedra se comple
menta con la publicaci6n de numerosos articu
los y monografias sobre los mas diversos temas
en Ciencia, Tecnologia y Desarrollo, entre los
que destaca su libro Ciencia y Universidad
(1979), de plena vigencia. Una expresi6n de su
acci6n se observa en la participaci6n decisiva
que ha tenido en concebir y desarrollar el Mu
seo de Ciencia y Tecnologia de Santiago.

Pero Igor es mucho mas que sus obras y sus

cargos. Aunque todo 10 anterior es valido, ello
no da cuenta adecuadamente de la totalidad y
complejidad de 10 que Igor representa para no

sotros, como ser humano y como Maestro.

EI ultimo «accidente del trabajo» que tuvo

Igor, antes de este, ocurri6 en noviembre pasa
do en nuestra Facultad, en un acto mas bien
Intirno, en que nos reunimos para testimoniarle
nuestro afecto y agradecimiento. En esa opor
tunidad y desde distintos puntos de vista los pro
fesores Jose Ioha, Enrique Tirapegui, Marfa Te
resa Ruiz, Servet Martinez yel que habla, refle
jamos el sentir de la Facultad. Me perrnitire, hoy
dla, describirselos.

EI profesor Enrique Tirapegui sefialaba:

«Hace del orden de 30 afios la investiga
ci6n en ffsica y rnaternaticas en Chile eran una

ausencia, salvo honrosas excepciones. Esta si
tuaci6n ha cambiado fuertemente y en ello jug6
un rol esencial una idea fuerza que impuso Igor
cuando volvi6 de Inglaterra: la ciencia es inter
nacional por esencia, no hay ni se trata aqul de
hacer ciencia «al nivel chileno», hay un solo
nivel al que hay que llegar, el mejor, y este es

internacional. Si hoy en Chile tenemos investi
gaci6n de primera calidad en flsica y rnatemati
cas, conseguido en un tiempo muy corte, ello



se debe sobre todo a esa idea de 10 que habla
que hacer que Igor nos impuso con su ejemplo
y con la conviccion que da 10 que se vive.

Aprendf de Igor que hacer ciencia tiene
mucho de una forma de vida en la que uno de
cide comprometerse en su totalidad, que hay
algo de obsesion en preguntarse como funcio
nan «Ias-cosas» y en tratar de responder, y que
sin esa obsesi6n no se hace ciencia. Dicho de
otro modo, en el accionar de un cientffico no

existe esa separacion algo esquizofrenica entre
«vida del trabajo versus vida privada».

La profesora Marfa Teresa Ruiz serialo:

« Las clases con Igor se real izaban en el Au
ditorio del Idiem; siempre estaba Ileno, habian
mucho mas alumnos que los oficialmente ins
critos porque alumnos de otras secciones iban
a escucharlo,

EI bullicio de esta multitud de jovenes de
pronto se apagaba cuando aparecia Igor, y se

hacia el si lencio total. Aparecia impecable, con
una flor en el hojal y con su micr6fono, porque
nunca tuvo una voz muy fuerte. Sin embargo el
silencio que se producia no es aquel de quien
tiene miedo frente a alguien que Ie va a Ilamar
la atenci6n, sino un silencio expectante, como
el que se produce antes de comenzar un con
cierto 0 una representaci6n, en realidad cree

que las clases de Igor ten ian algo de representa
ci6n. Recuerdo que a menudo durante la clase
Igor nos pedia que deiararnos de tomar apuntes
y nos invitaba a reflexionar, a maravillarnos con
alguna paradoja, con alguna simetria, 0 con la
simple belleza estetica de una ecuaci6n, abrien
do asi nuestras mentes y estimulando la imagi
nacion. Los cursos con Igor Saavedra fueron real
mente marcadores para todos quienes fuimos
sus estudiantes.»

Por su parte, el profesor Servet Martinez,
expresaba:

«Un momento de tensi6n excepcional, don
de la Facultad tendria que probar que sus valo
res y su estilo se habian plasmado internamen
te, hasta alcanzar el estado de ser irrenuncia
ble, se produjo en el 85. Ano del terremoto del
3 de marzo, las edificaciones de la Facultad re
sultaron con dartos estructurales, el comienzo
de clases se posterg6 y hacia fines de abril la
Casa Central intervino la Facultad. Que signifi
caba intervenirla? EI no respetar reglas tacitas
entre la Facultad y la Casa Central, en esa epo-

ca en que nada era explfcito. Muchos pensaron
que 10 que correspondia era que el Consejo de
Facultad renunciara como ado moral, pero 10
que este hizo fue incorporar a Igor en uno de
los puestos del Consejo que correspondia a pro
fesores distinguidos de la Facultad. Desde ese
momento asistirnos a una de las mas inteligen
tes, definitivas y hermosas luchas por la defen
sa de los valores de Facultad. Las armas de Igor
y de su invencion, el «shadow cabinet», no fue
ron otras que el sistema de jerarquias de Facul
tad y el respeto a sus tradicionales normas de
convivencia. En esos momentos estabarnos bajo
Estado de Sitio y fuera de la Facultad estabamos
solos, a 10 mas en los foros universitarios nos

daban un pesarne c6mplice y condescendien
te, «ahora les toca a Uds .• nos decian. unca
estuvimos mas s610s ni nunca mas fuertes en

nuestros valores que en esos momentos. Y eso

recorrio al conjunto de nuestra comunidad, a

cada uno de nosotros y a nuestro colectivo, ha
blames comprendido que 10 que se habfa
construido era algo delicado, unico para la Uni
versidad y el pais, y que su carrera acadernica,
su seriedad, su trabajo, sus normas, su esti 10,
habfan que defenderlos con caniinos acordes a

esos valores. AI final el rector militar termino
con la intervenci6n y la Facultad fue inflexible
en su triunfo .»

Personalmente considero que esta distin
ci6n a Igor no podia ser mas oportuna, ya que
se produce en momentos de debates acerca de
10 que deben ser las universidades, a como elias
deben realizar su quehacer, a las politicas que
deben guiar el desarrollo de la ciencia en el pais,
a los instrumentos puestos a disposicion de la
comunidad acadernica para su labor, a la for
ma de asignar los recursos al sistema.

iY que estamos viendo? Que los actuales
son tiempos de desorden y de improvisaci6n
conceptual e instrumental en materias de po If
tica universitaria y de desarrollo cientifico en el
pais; de una falta de profesionalismo y de oficio
de muchos de los adores que dictan -0 que qui
sieran dictar- las reglas del juego en estas mate
rias. Tiempos en que el quehacer acadernico -a
la manera de Igor- se ve acosado por intereses
subalternos y modelos ideol6gicos que buscan
quitarle aquello que Ie es basico: su libertad in
telectual y su necesidad de oiicio riguroso. Son
tiempos en que se pretende que el colonial is
mo intelectual y la mediocridad acadernica
imperen en nuestro rnedio, obstaculizandose y
criticandose con toda impudicia nuestro dere
cho -como pais- a ser libres e independientes
inteledualmente mediante el desarrollo serio y
riguroso de la ciencia y la tecnologia realizada

EI Rector Luis Riveros, entrega el diploma que acredita la ca/idad de "Profesor
Emerito" a Igor saavedra.
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en nuestras universidades, al igual que de las

humanidades, las ciencias sociales y el arte.
den a achatar y focalizar el sistema universita

rio, a desacoplar sus niveles.

Pero, simultanearnente, son tiempos en que
en muchas partes la busqueda de la excelencia
academica y la nece idad de hacer academia
con rigurosidad y nivel internacional tienden a

convertirse en conceptos repetidos, que si bien
muchos comparten teoricarnente son pocos

quienes los lIenan de vida; en conceptos que
solo son lugares comunes en discursos publi
cos carentes de las acciones y vivencias que los
validen y los hagan creibles. Situaciones, am
bas, extremadamente criticas, toda vez que los

mayores acosos externos al quehacer universi
tario tienden a socavar su credibilidad como ins

tituciones que se autoexigen y autoregulan con

medidas acadernicas extremadamente duras,
para asi legitimar las actuales polfticas que tien-

De aqui que algunas frases dicha por Igor,
a 10 largo de estos alios, no solo reflejan su pen
samiento, tambien cobran una tremenda vigen
cia y actualidad.

«Volvi de Inglaterra porque senti una res

ponsabilidad moral con el pais. Yo habia salido

como parte de un programa que no podia trai

cionar, ayudado por gentes que habian confia
do en rn! y me habfan ayudado tanto como les
habia sido posible, y a quienes en consecuen

cia no solo debra agradecimiento, sino por 50-

bre todo lealtad».

«
... EI real problema en juego consistla en

implantar una nueva actitud al interior de la

Igor Saavedra seoal6 que se s/ente un ciudadano de la republica de 8eaucheff.
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Universidad, un nuevo sentido de valores, en
definitiva un nuevo modo de pensar, .. Mas que
concentrarse en los cambios de estructuras,
...Ello implica de inmediato una escala tempo
ral inherente al proceso, y que terminan por
consumir la vida util de toda una generacion,
... Paciencia, insistir e insistir una y otra vez»,

« ... Lo ideal es que Ileguen a ser mejores
que sus profesores; preparar a la gente joven
para Ilegar tan arriba como fuera posible, es el
camino del progreso, toda mi vida he hecho 10

posible porque mis alumnos sean mejores que

yo .. , Sin la relacion maestro discfpulo no hay
Universidad».

«Mas que preguntas acerca de para que sir

yen determinadas materias, quiero que los alum
nos sean capaces de maravi Ilarse frente a elias,
que aprendan a pensar, a plantearse preguntas
y proporcionar respuestas, que sean capaces de
desarrollar una actitud creadora intelectualmen
te audaz, critica e independiente».

«Mayoritariamente, los hombres de ciencia
en Chile tienen una actitud adolescente. Pien

san que basta con decir «aqul estoy yo, que ten
go un doctorado importante, para que el pais Ie
de todos los recursos. Esta es una posicion i n

genua. EI pais tiene muchos problemas urgen
tes y, por tanto, se debe crear una conciencia

social de la utilidad de la ciencia».

«Hay una falta de capacidad de la socie

dad para entender el papel de los intelectuales
en su propio progreso, una desconfianza
intuitiva y aun un temor a la autoridad del pen
samiento» .

• La misi6n de la Universidad es doble. Si

5610 se hace investigacion no se es universita

rio. Porque hay que colaborar para formar ge
neraciones mejores que uno».

«Las universidades valen por las personas

que tienen adentro, no por las leyes. Yo nunca

en mi vida he Ilegado a una Universidad pi
diendo el reglamento, sino preguntando quien
trabaja alii»,

«EI futuro no pertenece a aquellos que es

tan contentos como hoy dta. Pertenecera a aque-
1105 capaces de mezclar pasi6n, raz6n y coraje
en un compromiso personal».

«Independencia intelectual significa la ca

pacidad y el valor, como pais, de plantear nues
tros propios problemas y de resolverlos».



«Me limite a vivir el presente, porque el pre
sente es propiamente la vida».

Despues de escuchar estas frases podemos
decir que ahora, mas que nunca, nos hacen fal
ta mas Igores Saavedra: de aquellos que van a

obtener sus doctorados a universidades de elite,
con contribuciones de primera clase; de aque-
1105 que luego regresan a Chile, desechando
oportunidades brillantes en centros universita
rios de nivel mundial, sabiendo bien a 10 que
renuncian, no sabiendo bien 10 que les espera,
prefiriendo alcanzar sus suefios aqul, donde el
camino para hacerlos realidad es mas diffcil,
mas incomprendido, mas solitario, pero mas her
moso; de aquellos que deciden tener su resi
dencia en Chile, con laboratorios y bibliotecas
a escala de Chile, en ambientes de trabajo, re
cursos y dificultades a escala de Chile y que,
sin embargo, hacen destacar su labor y su obra
a escala mundial; de aquellos que tienen cur

sos de 100 alumnos en los primeros aries de
ingenieria, en salas repletas de alumnos expec
tantes ala palabra del maestro, maravillandolos,
cautivandolos, creandoles la pasion y la curio
sidad por 10 nuevo, por 10 desafiante intelec
tualmente, lnvitandolos a reflexionar, estimulan
do la irnaginacion, rnarcandolos de por vida;
de aquellos que Ilegan con su mensaje a los

j6venes por el unico camino que estes recono
cen: siendo tremendamente consistente entre 10
que se piensa y se dice y 10 que hace, reflejado
en un modo de vida; de aquellos que abren su

oficina, a quien quiera visitarlos, en cualquier
momento, para responder sus inquietudes, re
galandoles su recurso mas preciado: su tiempo
y atenci6n; de aquellos que siguen con la luz
encendida hasta bien entrada la noche, forjan
do discfpulos, debatiendo ideas, argumentan
do, cambiando y soriando el mundo, entregan
do aun mas de su ya escaso tiempo al desarro
llo de otros; de aquellos que muestran, mas que
con palabras, con el ejemplo de su vida, por
que hay que hacer academia seria en Chile; de
aquellos que participan activa y generosamen
te en la construcci6n y defensa de la institucion
universitaria como un continuo de docencia de
pregrado y de postgrado, de investigaci6n y crea
ci6n, de difusi6n; de aquellos que se la juegan,
publicarnente, con franqueza y con rigor, por
sus ideas de universidad y de c6mo hacer cien
cia en el pars, aun a costa de pagar el precio
que pagan aquellos que no son incondiciona
les ni obsecuentes, los que son libres de espiri
tu; de aquellos que crean y de arrollan iniciati
vas de fomento de la ciencia y de los cientifi
cos, sobre todo para los mas j6venes, sin bus
car nada personal a cambio.

Estos son los Igores Saavedra que nos ha
cen falta, Igores completes, no medics Igores ni
cuartos Igores que extraen de su mensaje y de
su vivencia s610 aquello de su particular con
veniencia. 0 nos engariernos, no s610 desde
el mundo externo a la academia surgen detrac
tores y modelos que obstaculizan la forma en

que Igor nos ha ensefiadc a entender el hacer
de la academia; a veces es nuestra propia acti
tud, incapacidad 0 intereses los que ponen obs
taculos a este entendimiento. Quizas no esta
mos preparados aun para entender, aceptar 0
emular integralmente 10 que Igor nos ha tratado
de mostrar con su vivencia todos estes afio .

Por ello es que Igor ha mostrado siempre el
espiritu de 10 pioneros. Incisivo, punzante,
siempre tratando de imponer una idea -la ca

rrera academica es un buen ejemplo de ello-,
venciendo dificultades, mostrando un camino,
se diria que evangelizando a su manera, con
tando 10 que ha creido es su verdad, con una

tremenda capacidad de convencer y de arras

trar, mostrando tes6n por hacer que las cosas

lIeguen a fin y se logre un objetivo. Con capaci
dad para no tran ar en 10 esencial, con una bue
na dosis de intransigencia bien fundamentada.

Claramente nuestra Facultad es distinta de-



bido a Igor. Cada uno de no otros es distinto
debido a el.

Igor es el gran responsable por esa exaspe
rante y agobiante obsesi6n por la excelencia
acadernica que tenemos, y que nos empuja a

tirar para arriba, siempre para arriba, y que es

parte de un sello y un discurso colectivo. Yeso
ha marcado a varias generaciones.

Es agobiante, es obsesi6n, si no la tuviera
mos podrfamos vivir mas tranquilos, pero no,
... Tenemos que seguir siendo de esa manera,
no podrfamos vivir tranquilos de otro modo, no
podrfamos entender la Universidad de otra ma

nera, asf crecimos, asi nos formaron, Igor, uno
de ellos.

EI profesor Jose Ioha decia, en noviembre
pasado, refiriendose a Igor:

«Fue mucho 10 que se hizo, pero fue mu

cho mas 10 que no se hizo. Tanta idea, buenas
ideas, tanta posibi I idad de desarrollo, tanta ac

tividad planteada, tanto esfuerzo desplegado. Y
no se hizo. Fue una lastirna para el pais, de ver

dad 10 digo, y algunos deben sentir todavia como
una montana de plomo sobre la espalda el peso
de la indiferencia. Por que no se hicieron tantas
cosas? Este pais podria haber caminado mucho,
no estoy exagerando, dije al principio que iba a

tratar de decir 10 que vi, este pais habrfa cami
nado mucho mas rapido, mucho mas ligero, ha
bria habido un buen desarrollo cientifico, ha
bria habido un notable aporte tecnol6gico, ha
bria habido un mejor bienestar para todo el mun
do si se hubiera escuchado un poquitito. Creo
que no entendieron».

Por cierto que ha sido un periodo largo, en
que has empujado y empujado, con la sensa

cion de tener que hacerlo, y en que muchas
veces te habra parecido que no avanzabas, pero
sf avanzaste, nos hiciste avanzar, hoy el desa
rrollo de la ciencia en Chile es mejor gracias a

tu empuje, es cosa que mires a tu alrededor para
ver 10 que has contribuido a construir.

Igor, muchas gracias por estar hoy dia con

nosotros y en cornpafiia de Lucia. La Universi
dad de Chile reconoce en ti a uno de sus gran
des Maestros de Universidad, de aquellos que
generan escuela, de aquellos cuyo nombre nun
ca desaparece de los muros de la universidad y
que se mantiene vigente entre los jovenes de
las nuevas generaciones.

Para finalizar me permito repetir 10 que dijo
el profesor Ioha en noviembre pasado: «Es Igor:
claro como el agua, agudo como un silbido, y
tan bueno como el pan».

rofesor Emer t
Luego de recibir de manos del Rector Luis

Riveros el Diploma que 10 acredita como "Pro
fesor Ernerito», Igor Saavedra pronunci6 una

alocion sobre:

so de toda la vida con la Universidad de Chile y
muy especialmente con mi Facultad, la Facul
tad de Ciencias Fisicas y Maternaticas, He sido
y sere siempre un ciudadano de Beauchef de la
«Republica Independiente de Beauchef». Es en
ese sentido que agradezco profundamente esta

distinci6n.
Educaci6n, Ciencia y Estado

«Agradezco profundamente a la Universi
dad mi designaci6n como Profesor Ernerito, a

pesar de que, como todos los que algo me co

nocen bien 10 saben, nunca busque premios ni
honores, y me costa mucho aceptarlos cuando
me resultaron inevitables, en cuyo case, como
record6 recientemente mi Decano en un acto
de la Facultad, los considere simplemente como
«accidentes del trabajo». Mi posici6n al res
pecto se (undamenta en mi convicci6n de que,
al aceptarlos, inevitablemente se entrega a cam

bio un pedazo de libertad, se comienza a ser

absorbido por el establishment al cual no se

quiere pertenecer. Este acto de hoy, sin embar
go, tiene para mi un significado completamen
te diferente: es el ritual que sella mi compromi-

Quiero detenerme un poco en 10 que aca

bo de sefialar, La libertad siempre ha sido un

valor principal en mi vida. Necesito ser libre
para elaborar mis propias posiciones, mis pro
pias ideas, en cada situaci6n que deba enfren
tar, y para plantearlas y defenderlas con la fir
meza que las circunstancias requieran. No he
aceptado compromisos y nunca he estado "en

venta», como por ejemplo crey6 hace muchos
aries una alta autoridad universitaria (jelegida y
no designada!), cuando me asegur6 que «todo
hombre tiene su precio» y me pregunt6 cual
era el mio, para pagarlo a cambio de que deja
ra de ser su opositor. Como contraparte, me he
preocupado de enseriarrne paulatinamente -



EI Rector Luis Riveros expreso que Igor Saavedra pertenece no solo a la Universidad de Chile, sino que al pais.

aave
) de nu str universida

tarea nada facil, por cierto - a tratar de entender
las posiciones del otro, a escucharlas con res

peto y sin prejuicios, y a hacerlas mias cuando
intelectualmente me parecieran correctas.

Esta defensa intransable de mi libertad me

ha lIevado cada vez mas, a 10 largo de los ulti
mos treinta y algo de aries, a separarme de 10
establecido, a ser un «marginal al establish
ment», como me he autodefinido en mas de una
oportunidad. Desde esta postura, puedo cele
brar sin cortapisas aquello con 10 que concuer

do y discrepar de la misma manera con 10 que
no me parece aceptable. He cuestionado inva
riablemente 10 que se nos impone y soy inca

paz de aceptar sin entender.

En consecuencia, soy un duro opositor de
todos los fundamentalismos, sean estes de ca

racter politico, religioso 0 econ6mico. De ahi
mi critica tenaz al sistema de libre mercado que
se nos impuso, primero por la fuerza y que, pa
rad6j icamente, ha florecido en todo su esplen-

dor en los ultimos diez arios, al alero benevo
lente de esta curiosa especie de democracia en

que vivimos. Pasamos sin transici6n del dorni
nio de un Estado omnipotente a la adoraci6n
de un becerro deshumanizado y prepotente, que
todo 10 evalaa en terrninos de costo-beneficio y
de ganancias inmediatas.

Pienso que este movimiento pendular de
extremo a extremo, sin amortiguaci6n alguna,
sin posiciones intermedias capaces de conju
gar armoniosamente 10 mejor de cada sistema,
es consecuencia directa de nuestro subdesarro-
110 intelectual. Afirmo que somos un pais inca
paz de pensar con su propia cabeza, que en

lugar de generar ideas prefiere irnportarlas, un
pais con vocaci6n de colonia que se cree inde
pendiente. Por eso nos encontramos donde nos

encontramos y nos sucede 10 que nos sucede.

EI Chile en que mi vida activa ha transcu
rrido ha sido siempre un pars escindido, tanto
en 10 politico como en 10 socioecon6mico. En

10 politico, hoy, somos una sociedad que vive
en dos tiempos, como con dos relojes indepen
dientes, compatibles entre si 5610 gracias a nues

tra hipocresia colectiva. Uno de estos relojes
mide el tiempo actual; el otro guarda un tiempo
congelado en 1973. Parecemos vivir en el pri
mero, pero al menor estimulo se activa el se
gundo y resurgen los rencores y los odios que
cotidianamente ocultamos.

Es cierto que la hipocresla es un ingredien
Ie necesario y esencial para la existencia de una
sociedad; sin ella, no podriarnos convivir los
unos con los otros. Por algo la palabra fingir y
la palabra actuar provienen de la misma raiz

griega. Pero la vida es, tiene que ser, mas que
una mala comedia permanente. Colectivamen
te, lenemos que aprender a no temer a la ver

dad, y a pronunciarla en voz alta.

Es en ese marco en que deben entenderse
mis reflexiones de hoy, que estaran centradas
en dos temas principales: la Educaci6n, en es-
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pecial la ensenanza secundaria y universitaria,
y el papel que en mi opinion debe desernpefiar
el Estado en ella.

A partir de 1990 el Estado ha colocado un

fuerte enfasis en la calidad y en la equidad de la
Educaci6n.-, eillamado programa MECE.- con
una importante inversion del orden de 1.400
millones de d6lares. AI respecto, es necesario
recordar que en estas materias no es posible
obtener resultados significativos en el corto pla
zoo Se trata, en esencia, de una cuesti6n de
mediano y largo plazo, de manera que hay que
esperar 10 necesario antes de pasar un juicio
objetivo acerca de esta iniciativa que, cierta
mente, constituye un esfuerzo muy loable que
debemos reconocer.

No obstante 10 anterior, permanecen sin re

solver problemas baskos que dificultan y debi
litan el progreso real de nuestro sistema educa
tivo, y que estan directamente relacionados con
el fundamentalismo libre rnercadista que hoy
nos aflige.

Tal vez el principal de estos problemas sea

el de las remuneraciones de los profesores de la
Ensefianza Basica yMedia, que son claramente
insuficientes en su nivel actual (como tarnbien
ocurre en el caso de la Universidad, par cierto).
Para que alguien sea un buen educador se de
ben satisfacer, por 10 menos, dos condiciones:
una clara y definida vocaci6n, esto es, un Ila
made interior a hacerlo, yel poder desernpefiar
el oficio elegido con una alegria que Ilegue y
contagie a los alumnos. Creo que, en general,
hoy no se cumple ninguna de elias, ni pueden
cumplirse. Nuestros j6venes se encuentran con
que tienen que integrarse a una sociedad mer-

cantilista en que 10 primordial es el dinero, ob
tenido a cualquier costa yen el tiempo mas bre
ve posible, ya que las personas se valoran prin
cipalmente por la relativa opulencia que pue
dan exhibir. Nos hemos convertido en un pais
de tenderos, donde la libertad de hecho se res

tringe a la libertad de comprar. Hemos perdido
los valores que caracterizaban nuestra sociedad
hasta hace poco mas de treinta afios, En ese

tiempo, viviamos en un pais solidario, donde el
pr6jimo importaba y no era considerado a priori
como enemigo, en donde imperaba la modes
tia y no la arrogancia.

En ese tiempo era posible para los jovenes
que egresaban de la educaci6n secundaria de
jarse guiar por su verdadera vocaclon cuando
se trataba de elegir un oficio; ahora es irnperati
vo que se pregunten previamente acerca de las
condiciones salariales que les ofrece una deter
minada profesi6n. iPuede extrafiar entonces que
mayoritariamente hoy se ingrese a las carreras

de Educaci6n mas bien por falta de posibilida
des de acceder a otras que por un genuino de
seo de enseiiar?

Los llderes de nuestra sociedad pregonan a

voces la importancia que atribuyen a la educa
ci6n de los chilenos, pero parecen no darse
cuenta de la contradicci6n evidente entre su dis
curso y la valoraci6n social que el pais otorga
al Magisterio, evidenciada por los sueldos que
perciben los maestros.

Esta situaci6n no podra mejorarse mientras
el Estado no asuma el protagonismo que Ie co
rresponde en este tema. La Educaci6n no es un

problema de mercado, ni los estudiantes, en to

dos los niveles, pueden en caso alguno consi
derarse como «clientes». La Educaci6n es una

materia en que el Estado tiene una responsabi
lidad principal, que puede delegar en terceros,
por cierto, pero respecto de la cual no es admi
sible que asuma un papel subsidiario.

EI problema de elevar la calidad de la edu
cacion en Chile pasa necesariamente par me
jorar la calidad de vida de los profesores, 10 que
conlleva (aunque no es 10 unico) la necesidad
de que ellos perciban sueldos dignos. Pienso
que aquf se necesita un compromiso del Estado
que les garantice que en un plazo razonable -

por ejernplo, diez anos - sus ingresos seran com
parables con los de otros profesionales (medi
cos, ingenieros, etc.) que trabajan en el servicio
publico, aurnentandolos anualmente hasta al
canzar el nivel acordado. 5610 asi se podra re

cuperar para ellos el respeto social que tuvie
ron en el pasado y que su noble profesion am

pliamente merece.

Un segundo problema basico que perma

nece sin resolver es la falta de equidad de nues

tro sistema educacional. En el nivel mas evi

dente, se trata aqui de que hay escuelas de bue
na 0 muy buena calidad, pero que son accesi
bles 5610 a los nirios y j6venes provenientes de
los estratos socioecon6micos mas elevados. EI
resto de los estudiantes, es decir, casi la totali
dad de ellos, debe asistir a escuelas piiblicas 0

semipublicas, donde la calidad de la educacion
que se imparte (salvo las excepciones, que las
hay, pero son escasas), varia de regular a fran
camente mala.

Esta situacion es consecuencia directa de
la mala distribucion del ingreso nacional, la que,
a su vez, es connatural al sistema econornico
imperante.

En efecto, en el ultimo informe del PNUD
sobre el «Desarrollo Humano en Chile» (1998),
elaborado a partir de cifras oficiales, se observa
que el decil mas rico del pais tiene ingresos casi
30 veces superiores (29,5 es la cifra exacta) que
los que percibe ell 0% mas pobre de los chile
nos. La situaci6n es todavia mas drarnatica: las
mismas estadisticas muestran que el decil de
mayores ingresos percibe mas que el 70% de la
poblaci6n, y que estas cifras se han mantenido
constantes en los ultimos 5 afios.

Las consecuencias de esta pesirna distribu
ci6n del ingreso son evidentes y se manifiestan
cada vez con mas (uerza en el descontento so

cial que hoy existe. La «mano invisible» postu
lada por Adam Smith que se preocupa del bien



cornun y que en su vulgarizaci6n chilena es la
«teoria del chorreo», ha demostrado una vez

mas no ser sino un dogma insostenible.

En el ambito de la educaci6n este estado
de cosas se traduce en que ella ya no es el ins
trumento de promoci6n social que tuvo Chile
hasta hace poco menos de tres decadas, AI re
ves, la gente que tiene menos en este pais esta
hoy atrapada en 10 que podemos Ilamar una
espiral regresiva de pobreza: el hecho de pro
venir de una familia de bajos ingresos hace que
un nino (en general) reciba una educacion defi
ciente y esta, a su vez, no Ie perrnitira en su

momento acceder a un trabajo mejor remune
rado que el de sus padres y, por 10 tanto, sera
pobre y probablemente mas que ellos, porque
en el intertanto habra crecido el ingreso - desde
luego, mas para los que tienen mas, segun indi
ca el dogma- 10 que a su vez se traducira mas

adelante en una mala educaci6n de sus hijos y
asi, lad infinitum?

Lo anterior puede tener, por cierto, algo de
caricatura, pero pone de manifiesto que el pro
blema de la equidad en el ambito de la educa
cion trasciende, con creces, los logros que bue
namente se puede pedir a programas como el
MECE. Pienso que la soluci6n de fondo pasa
por abandonar el fundamentalismo econornico
imperante, no todo el sistema, desde luego, por
que ese es un experimento que ya se hizo y
term in6 en un desastre, pero sf su caracter de
verdad absoluta, para darle el contenido huma
no del que hoy carece, para que padamos re

cuperar los valores que perdimos y volvamos a

ser un pais en que importen el dolor y las nece
sidades del otro y en que haya una real igual
dad de oportunidades para todos.

Pero el tema de la equidad en educaci6n
contiene tarnbien otros elementos que, aunque
no igualmente visibles, tienen una impartancia
no ignorable y un caracter de urgencia que pro
viene del mundo globalizado en que vivimos.

lQUe realmente entendemos par equidad
en la educacioniMi experiencia de mas de cua
renta afios como profesor universitario me ha
enseriado que en generalla equidad se entien
de en el sentido que todos los alumnos son igua
les, y por 10 tanto deben ser sometidos al mis
mo proceso educacional, con el mismo nivel y
con el mismo rigor (iO ausencia de ell) para to
dos. Discrepo y he discrepado siempre con esta

postura. Tengo al respecto una posicion
Orwelliana: creo que hay alumnos mas iguales
que otros. Con esto quiero decir que no acepto
una vision «iernocratizantes de la equidad en

educaci6n. Mantengo, en cambio (junto a otros.
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per cierto) que en este ambito la equidad debe
entenderse como una educacion apropiada a

los talentos de cada uno.

Es de toda evidencia que en la sala de cla
ses el profesor debe procurar dirigirse a la rna

yoria de los alumnos, es decir, al promedio de
sus capacidades. Pero tarnbien es claro que este

procedimiento automaticamente excluye ados
grupos de alumnos que deben, 0 deberian, re
cibir una educaci6n apropiada a sus capacida
des: los con mayores dificultades de aprendiza
je y los con talentos claramente superiores a los
de la mayorfa. En la actualidad, y asl ha sido a

10 largo de toda mi experiencia docente, se atien
de solo las necesidades de los primeros y se ig
nora las de los otros, con 10 cual se termina por
conseguir Ilevarios a un estado de mediocridad
que los frustra aun cuando ellos no puedan per
cibirlo. EI resultado final es que se desperdicia
10 que los discursos aprendidos en otros parses
y repetidos aqui por voces oficiales, aunque apa
rentemente sin entenderlos, proclaman como
la riqueza natural mas importante de un pais
con futuro: la inteligencia de sus nifios y sus

jovenes, sus talentos potenciales. Somos un pais
intelectualmente chato que parece
instintivamente querer preservar esa condicion.

Este es un vacio en nuestro sistema educa
cional y el tema debe abordarse con urgencia.
Hay una variada experiencia al respecto en pal
ses mas avanzados que el nuestro que debe
aprovecharse para producir soluciones a la es

cala nuestra y hay tarnbien acciones valiosas,
siempre frutos del interes y del esfuerzo de unos

pocos, que hoy se real izan regu larmente en Ch i-
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Ie. Lo que falta es la decision polltica de hacer-
10, y el coraje para enfrentar la mediocridad del
sistema. Entretanto, el pais sigue desperdician
do una fracci6n muy significativa de su poten
cialidad de ser mejor en el futuro.

La lIamada Prueba de Aptitud Acadernica
(PM) tarnbien hace un aporte importante a la
falta de igualdad de oportunidades en educa
ci6n, en este caso en relacion con las posibili
dades de ingreso a la Universidad. En efecto,
los «buenos» Institutos Pre-Universitarios, es

decir, aquellos que dan un rnejor entrenamien
to en las tecnicas adecuadas para obtener los
puntajes necesarios, en general cobran arance
les fuera del alcance de los estudiantes prove
nientes de las familias de menores ingresos.
Como consecuencia, iovenes que tienen el ta
lento requerido para los estudios universitarios
no son admitidos y sus lugares son ocupados
por otros, con rnenos rneritos pero con mas di
nero. Se genera asi mas j6venes frustrados, re
sentidos con la sociedad, y se desperdicia su

capacidad de aportar a nuestro progreso colec
tivo.

Sin duda, hay fuertes intereses que defien
den la existencia de esta prueba perc, otra vez,
con un poco rnenos de sentido absolutista, de
jando de lado algo de la arrogancia con que
siempre se actua, se podrian encontrar solucio
nes rnenos dafiinas para la sociedad en general
y para el sistema universitario en particular. En
este sentido, expertos en el tema han propues
to, desde hace bastante tiernpo, que la Prueba
de Aptitud Academics deje de tener el valor de-

terminante en la admisi6n ala Universidad que
de hecho tiene hoy dfa y que, ademas de ella,
se incluya un antecedente que valore en forma
adecuada el desempeno del estudiante en sus
cursos de Ensefianza Media: ellugar que ocupa
entre sus companeros de promoci6n. Es evidente
que un alumno que continuamente se encuen
tra en el 10% superior de su curso 0 liceo tiene
una caracteristica especial, un impulso interior
que 10 distingue. Observese que 10 que interesa
es su lugar relativo entre sus pares, y no las ca
lificaciones obtenidas, las que dependen de los
profesores que 10 calificaron y delliceo en que
estudi6. Este antecedente aminoraria 10 efec
tos negativos de la PM y, de paso, revalorizaria
la importancia del desernpeno individual en la
Ensenanza Media. Evitaria, adernas, el desper
dicio de la educaci6n que se imparte en elias,
como ocurre actualmente, porque obligaria a

los alumnos a estudiar para ser de los mejores y
elevaria en consecuencia el nivel cultural de
sus egresados y por 10 tanto del pais. Hace mas
de un ano que la Camara de Diputados aprobo
por unanimidad un proyecto de ley en este sen
tido. Es responsabi I idad de este gobierno agi I i
zar su tramitaci6n y promulgaci6n definitiva e

introducir por esta via una componente de equi
dad en el sistema de admision a la Universidad.
La pregunta que cabe formular es: icual es la
causa de que no 10 haya hecho hasta ahora?
Dudo que esta pregunta pueda recibir una res

puesta convincente.

He dejado para el final de esta exposici6n
el tema de la Universidad, que es el que mejor
conozco y al cual en gran medida he dedicado
mi vida. Comienzo resumiendo mi visi6n glo
bal de esta Universidad, nuestra Universidad de
Chile: me duele observar su estado actual. Me
duele y al mismo tiempo me irrita la falta de
reacci6n y el silencio indiferente de la mayor
parte de sus acadernicos, su incapacidad de mi
rarse a si mismos y de mirar a su entorno de
modo critico, con valentia y en voz alta, y de
plantear acciones realistas para rnejorar la cali
dad de su quehacer, tanto en docencia como
en investigaci6n. Se bien, por cierto, que hay
excepciones muy importantes a 10 que acabo
de senalar, y conozco desde luego la profunda
reforma Ilevada a cabo en mi Facultad bajo el
liderazgo de nuestro Decano. Pero lamenlo la
ausencia de un proceso similar, real, no farsesco,
en la totalidad de las Facultades, lIevado a cabo
como un proceso interno por sus propios aca

demicos,
No se debe esperar que el proceso se inicie

desde la Casa Central y sea el mismo para todas



sus estructuras acadernicas. La Universidad se

caracteriza por su unidad dentro de su diversi
dad. Cada facultad tiene su propia identidad y
en su interior los acadernicos viven todos los
dfas sus propios problemas. iQue les imp ide
tomar las medidas necesarias para ser mejores?

I

Yo no creo que la cuesti6n de fondo sea la
falta de recursos, aunque no ignoro que este es

todavia un problema pendiente. Sin embargo,
para poder plantearlo con rigurosidad es nece
sario cuantificarlo en forma convincente para
nosotros mismos. Personalmente no tengo du
das acerca de que se han derrochado y se si
guen derrochando dineros que son de nuestros
alumnos y del pais.

En el clima altamente competitivo en que
hoy se desenvuelve el sistema universitario na

clonal, nuestra Universidad menos que nunca

puede aceptar la mediocridad en su funci6n
acadernica. Aunque desde luego con el mayor
respeto por todas las personas, por cada indivi
duo, la Universidad de Chile debe con urgen
cia sacudir sus viejos lastres. desprenderse de
ellos, se refieran estes a funciones, estructuras
o nivel acadernico.

Desde sus inicios y hasta hace s610 unas

decadas, la Universidad de Chile debi6 asumir
funciones que bajo cualquier definici6n acep
table de Universidad en rigor no Ie correspon
dian; pero eran entonces otras condiciones his
t6ricas y hoy dla no debe continuarse con elias.

iHay alguien que con seriedad pueda ase

gurar al pais que todo, sin excepci6n alguna, 10
que hace esta Universidad es una tarea propia
mente universitaria? Nuestra Universidad debe
proponerse ser, en un plazo relativamente bre
ve, una institucion de real excelencia acaderni
ca. medida por parametres internacionales; de
otra manera, se surnira inexorablemente cada
vez mas en la complaciente mediocridad que
hoy exhibe en muchas de sus unidades.

Pero no se trata exclusivamente de un pro
blema de nivel academico, Hay que cambiar
tarnbien la actual estructura organizacional de
nuestra instituci6n. Hay que terminar con el
centralismo extrema que la rige, que reproduce
el que existe en el pais y se Ie asemeja en su

ineficiencia. Pienso que la Universidad de Chile
deberia operar como un sistema federado, en

que sus Facultades tuvieran completa autono
rnla administrativa y financiera y su gobierno
central, indispensable para mantener su histo-

ria de mas de , 50 arios, se restringiera a tareas
de coordinacion, presidiera la distribucion anual
del presupuesto y controlara a posteriori su ejer
cicio, otorgara los titulos y grados y ejerciera la
importante tarea de representar publ icamente a

la Universidad, en especial en su relacion con
otros organismos acadernicos, financieros 0 de
otro tipo, tanto del pais como del exterior. La
instituci6n universitaria conternporanea es de
masiado compleja como para que un poder
central pueda responsabilizarse par la excelen
cia individual de sus diversas unidades.

Debe adernas terminarse con la expoliacion
sistematica de los recursos de las Facultades
mayores, que elias obtienen gracias a su propia
capacidad y prestigio, como ocurrio durante la
pasada adrninistracion. Por supuesto que no
me opongo a que se les pida una contribucion
razonable como aporte interne a las Facultades
de menores ingresos que exhiban una excelen
cia acadernica que 10 amerite, pero recortes pre
supuestarios superiores al 40%, como ha ocu
rrido en todos estos ultirnos afios, me parecen
francamente inaceptables. AI respecto, es ne
cesario resaltar que se ha lIegado a atropellar la
legalidad vigente, reteniendo en la Casa Cen
tral fondos correspondientes a los aranceles de
los alumnos, esto es, la fraccion que ellos can
celan del costa real de sus estudios. iComo se

puede mejorar la calidad de la educacion que
se les imparte si alguien se queda con el dinero
que pagaron para ello? Y 10 mismo ha ocurrido
en el caso de la investigacion y los recursos que
se han ganado en los concursos publicos res

pectivos. Si la tarea que se propuso la adrninis
tracion anterior de la Universidad fue desalen
tar la busqueda de excelencia y por 10 tanto
incentivar la mediocridad acadernica, cierta
mente hizo 10 que pudo para lograrlo. Pienso
que todos esperamos que la actual administra
ci6n corrija esta situacion inadmisible. Es mi
esperanza, Senor Rector, que esta vez no sea
mos nuevamente defraudados.

Termino con algunos comentarios de indo
le mas general y que se refieren a la responsabi
lidad que Ie cabe al Estado en cuanto al sistema
universitario nacional.

De acuerdo al informe del PNUD que cite
con anterioridad, en el ano 1996 habia en Chi
le un total de 93 universidades, es decir, mas de
10 veces que las que existfan en 1981, cuando
el gobierno cambi6 drasticarnenre el sistema.
Seria un infantilismo creer que todas elias cum
plen con las mfnimas condiciones de calidad

(acadernica y aun de infraestructura) que per
mitan considerarlas como entidades universita
rias val idas, 10 que constituye una verdadera es
tafa, legal por cierto, a los alumnos que acuden
a elias en busca de un titulo profesional. EI Es
tado, entretanto, posesionado de su rol
subisidario. espera que, en algun momento, el
mercado regulara la situacion. para 10 cual es
necesario, por cierto, que egresen varias gene
raciones de jovenes que descubran, cuando ya
sea demasiado tarde, que los han engariado y,
adernas. despojado, no solo de la pequeria for
tuna (grande para una buena parte de ellos) que
pagaron par sus estudios, sino tarnbien y mas
grave, de las esperanzas de ellos y de sus fami
lias de tener un futuro mas digno.

Me parece que hay en esta materia una
enorme irresponsabilidad del Estado v de sus
autoridades. ingun fundamentalismo puede
justificar que se juegue con las esperanzas de
las personas.

Existe tarnbien una enorme falta de equi
dad en el sistema universitario, en especial en
10 que se refiere al ingreso a la Universidad. EI
mismo informe del PI UD seriala que dos ter
cios de los padres de hijos que estudian en co

legios particulares pagados estan seguros de que
continuaran sus estudios en la Universidad, y
10 tanto podran acceder a posiciones privile
giadas en nuestra sociedad; en cambio, 5610 un
tercio de los que tienen sus hijos en colegios
particulares subvencionados piensan 10 mismo,
y apenas un cuarto del total cuyos hijos estu
dian en liceos municipales comparte esa opi
nion. Considerando que 5610 el 8% de los esta
blecimientos educacionales del pars son parti
culares pagados, estos antecedentes rubrican la
casi absoluta falta de equidad en la educacion
que e: iste hoy en Chile. .Cuanto talento se pier
de en el pais, y en consecuencia cuanta rique
za potencial para su propio futuro, par esta in
sistencia verdaderamente patologica en negar
al Estado su indispensable protagonismo en

Educacionl Este grado de insensatez solo seria
comparable al que tendrfa el pretender privati
zar las Fuerzas Armadas con el objetivo de
maximizar su eficiencia.

Una situaci6n similar ocurre en el caso de
la investigaci6n cientifica, la que se hace muy
mayoritariamente al interior de unas pacas uni
versidades. Muchos de los mejores investiga
dores envejecen sin contribuir a formar las ne

cesarias generaciones de reemplazo, porque el
sistema 10 ha convertido en una suerte de
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«microempresarlos», que 5610 tienen tiempo
para redactar «papers», para postular a «grants»
y para escribir informes, y para quienes el ense
nar a los j6venes, en especial a los de pregrado,
no resulta un asunto rentable. Por otra parte,
los j6venes de mayor talento se yen forzados a

elegir entre abandonar su vocaci6n cientffica

para seguir carreras profesionales que les ga
ranticen el futuro socioecon6mico al que tie
nen derecho a aspirar, 0 a abandonar el pars, ya
que el Estado no demuestra interes en retener

los. Los sueldos de los profesores universitarios

son, ademas, demasiado bajos como para atraer

los.

Por otra parte, no existe de hecho una

institucionalidad cientifica que Ie de coheren
cia al sistema, a pesar de que eso fue explfcita
mente sefialado como una carencia grave por
una comisi6n internacional que vino a estudiar
esta materia a petici6n expresa del Presidente
de la Republica. EI anuncio reciente de la crea

ci6n de los «Institutos Milenio» expone con cla
ridad 10 que digo: el organismo del Estado en

cargado de la investigaci6n cientifico-tecnoI6-

gica, CONICYT, no fue siquiera informado (ni
mucho menos consultadol al respecto; la nue

va instituci6n fue radicada en el Ministerio de
Planificaci6n, que no tiene experiencia alguna
en estas materias, y no en el de Educaci6n, como
habrla side natural hacerlo; todo se hizo de es

paldas a la comunidad cientffica organizada, en
un acto de enorme prepotencia. En estas condi
ciones hay que preguntarse: icual, si alguna, es
la posici6n oficial del gobierno respecto de la
ciencia? iEn que clase de sistema dernocratico

y participativo vivimos, si las comunidades or

ganizadas -en este caso la de los cientfficos- de
ben enterarse por los diarios de decisiones que
directamente los afectan?

Me temo que, otra vez, esta preguntas que
daran sin respuesta. La postura oficial parece
ser la de no dar la cara, de decir algo y estar en
realidad haciendo otra cosa,

Sin embargo, a pesar de todo, pienso que
hay que seguir insistiendo en el valor de la cien
cia para cualquier pais que aspire a tener una

verdadera independencia, a pensar con su pro
pia cabeza, a imaginar su futuro y construirlo;
en suma, a ser un pais verdaderamente libre y
respetuoso de sl mismo. Para rni puede ser ya
demasiado tarde, pero seguire insistiendo. Pero
la tarea es ahora de los mas j6venes; estoy se

guro que ellos tendran mas exito que el que tu
vimos nosotros.

Revisla de Ia Facultad de Ciencias FIsicas yMalemillicas

UNIVERSIDAD DE CHILE

Estudiantes de diversas especialidades de la Facultad brindaron un calido

homenaje al maestro Igor Saavedra.

Al finalizar la ceremonia de homenaje a Igor
Saavedra, el Rector Luis Riveros t destac6 las
cualidades humanas, acadernicas y el espiritu
de servicio que 10 han caracterizado y que 10
han hecho merecedor a la distinci6n otorgada
por la Coporaci6n al entregarle la calidad de
«Profesor Emerito•.

AI iniciar sus palabras indic6 que :IEste ho

menaje a Igor Saavedra trasciende en forma
sustantiva a la Facultad de Ciencias Fisicas y
Matematicas, que en forma tan justa reclama
su debida prioridad, basada en su pertenencia
efectiva y sentimental. Y no es inexacto ni inde

bido, el Profesor Igor Saavedra exhibe un im

presionante record de servicios distinguidos a

su Facultad, en todos los terrenos posibles de
concebir en los ambitos de la docencia, la in

vestigaci6n y la extensi6n. Se transform6 en un

referente obligado en materias de excelencia
acadernica, y su palabra siempre ha sido escu

chada como la del «mayor de la Casa», cuya
opini6n trasciende rotunda no por el peso de
autoridad administrativa alguna, sino por el peso
de su estatura moral y acadernica, de su ejem
plo de vida, de su estilo franco y su pensamien
to profundo,. Sin ninguna duda, el es un hom
bre de Beucheff, donde ha entregado siempre
10 mejor de si para los j6venes, las nuevas ge
neraciones de ingenieros y de acadernicos, tan
to como para sus propios colegas que han siem

pre encontrado en ella gula, el ejemplo, las
trascendencia personal que les ha ayudado a

formular mejor sus propias apreciaciones y f6r
mulas de trabajo.

EI Rector Riveros, indic6 mas adelante que

Igor Saavedra es mas que un acadernico de la
Universidad de Chile. Pertenece a Chile, dijo.
«Muchas veces ha ido mas alia de 10 que estric
tamente se puede definir como sus intereses aca

dernicos en sentido estricto. «Es un hombre que
ha pensado en el pais y en sus problemas. Ha
aportado, ha querido dejar una huella». Finali
z6 senalando «Le hacemos Profesor Ernerito
nuestro no tanto porque de alguna manera el
necesite que manifestemos formalmente el res

peto y el carifio que sabe Ie profesamos. Lo ha
cemos mas bien para que siga vinculado a no

sotros, para que nunca se separe de nosotros,
para ast evitar el temor de no sentir su presen
cia acadernica s61ida y trascendente junto a no

sotros» .

Posteriormente, hubo un hecho fuera de
protocolo, 10 que sorprendi6 gratamente a Igor
Saavedra y a los asistentes. Se trataba de un «es

quinazo», que el Crupo Naitun, integrado por
estudiantes de lngenieria, Ie ofrecieron en re

presentaci6n de todos los alumnos de Beaucheff,
para asi testimoniarle la admiraci6n, respeto y
caririo, que despierta en los j6venes por sus cua
lidades, entre elias, la integridad, la generosi
dad y su espiritu luchador incansable en pos
del desarrollo de la investigaci6n cientifica en

el pais, que es vital para el bienestar e indepen
dencia cultural de la sociedad chilena. Una vez
finalizado el «esquinazo», se exhibi6 el video

clips, que sobre Igor Saavedra realiz6 la Facul
tad.


